



北っ子

子どもたちを笑顔で迎え 笑顔にさせ
家庭・地域に帰します！

◇教育目標：夢に向かって輝く子 ☆あきらか☆
☆きよらか☆ ☆すこやか☆
◇重点目標：かしこく よりよく たくましく 学ぶ北っ子の育成

ハイ・ニコ・ピン

校長 大野 昌広

今冬は温暖な日々が続き、旭川市の積雪は、約40cm（2月10日現在）。例年だと70cmほどですから、ずいぶん少なくて感じます。さて、3学期がスタートして1ヶ月ほど経ちました。子どもたちの学校生活は、朝読書からスタートし、落ち着いた中で学校生活を送っています。

□学習規律の大切さ 「そろえる指導」の徹底

本校では、年度初めの4月に「北っ子ベーシック」という学習・生活のルールを書いたプリントを配布し、学習と生活の毎日の約束事の指導を行います。「北っ子」の頭文字をとり、下記の4点を示しています。

- 1 きをつけよう（姿勢、礼、健康）
- 2 たしかめよう（学習用具の整理、学習内容のふりかえり）
- 3 ついきゅうしよう（じっくりと自分でかんがえよう、あきらめないでがんばろう）
- 4 こうりゅうしよう（みんなで考える）

学習規律は、別名「そろえる指導」とも言っています。学年、学級が違っていても約束事は同じ。学級担任以外の他の先生も学習規律「北っ子ベーシック」をもとに指導することができ、学校全体で子どもたちを見守ることができるというメリットがあります。具体的な場面は、下駄箱、机の上のノートと鉛筆の位置、ロッカー、椅子の座り方などがあります。例えば、下駄箱の靴の入れ方。靴箱の靴をそろえるというのは、毎日、外靴と運動靴を履き替えるときに、一人一人が意識して靴を自分の場所にしまわないとできません。すべての靴がそろっていると、それを眺めているだけでとても気持ちよくなります。どんなに急いでいるときも、「靴をそろえなければいけない」という心にプレーキが働き、子どもの心の中に、振り返りや気づきをつくり出します。この点は、ご家庭での指導や先生方の指導もあり、本校の子どもたちは、しっかりできています。たった一人でも靴をきちんとそろえることができない状態が出てきたらどうでしょう。

□ハインリッヒの法則で変化を見逃さない

ハインリッヒの法則とは、アメリカの損保会社の安全技師だったハーバート・ウィリアム・ハインリッヒ氏が、5,000件以上の労働災害を調査した結果から提唱されたものです。1つの重大事故の背後には29の軽微な事故があり、その背景には300のヒヤリハットの異常（ヒヤリハット：ヒヤッとしたり、ハッとしたりすること）が存在するというもの。ハインリッヒの法則は「1：29：300の法則」とも呼ばれています。学校では、交通安全や体育の時間の指導など、危機管理の場面で使われる言葉ですが、先ほどの「そろえる指導」など、生徒指導にもあてはまります。靴箱に入れないで、乱雑に脱ぎ捨てていたり、上履きの靴のかかかとを踏んでいるなどのかすかな乱れの変化を見逃していると、たちまち子どもたちの学習と生活は荒れ始め、重大なできごとにつながります。

□キャッチフレーズは「ハイ・ニコ・ピン」

長い間、中学校の教員をやっていましたが、一番気をつかったのが、高校入試に関わる三者面談や入試の面接練習でした。しっかりと挨拶や返事ができる子どもは印象が違います。私が教員になったばかり頃、同じ学年を受け持った先輩の先生から、一流企業といわれる会社でも新人教育は「挨拶、返事、靴をそろえる」ところからやる、という話を聞きました。大学を卒業して入社した新人社員に学校で習ってきたことをもう一度やるのか……と当時は驚きをもって聞いていたものでした。しかし、考えてみれば、それほど大切なものであるということなのでしょう。挨拶や返事等は、子どもたちが社会人になったときにも必ず役立つものであり、身に付けなければならないものなのです。

3学期の始業式に「ハイ・ニコ・ピン」の話を子どもたちにしました。「ハイ」は歯切れの良い明るい返事をしようということ、「ニコ」は常に相手に満面の笑顔を向けようということ、「ピン」は立っているときも、座っているときも背筋を伸ばし、正しい姿勢でしようということ。私たち教職員も身を引き締め、あいさつや言葉遣い、立ち居振る舞いなど、子どもの見本となり、新しいことにも果敢に挑戦する姿を示していきたいと考えています。

今年度も残り1ヶ月。本校児童の健やか成長のため、保護者や地域の皆様の声に耳を傾け、教育活動の改善・充実を図って参ります。保護者・地域の皆様におかれては、子どもたちに励ましと賞賛・承認の声を届けていただきたいと思います。我が子の成長は、他の子どもたちの成長に大きく依存していることを互いに確かめ合い、いつもいつまでも、学校の、子どもたちの、最高の応援団にだけられるようお願いいたします。

6年生 「喫煙防止講座」を開催

1月21日（火）の3校時に講師として旭川保健所の保健師の方をお迎えして、「喫煙防止講座」を開催しました。喫煙の健康への影響などについて学びました。

ご家庭でも、お話をさせていただく機会を設けていただければと思います。



6年生 薬物乱用防止教室

1月29日（水）の3校時に講師として旭川中央警察署から署員の方をお迎えして、「薬物乱用防止教室」を開催しました。薬物の怖さについて学びました。

ご家庭でも、自分事として考える機会になるように、お話をさせていただければと思います。



3・4年生 交流会実施

2月5日（水）に、3年生と4年生の交流会を行いました。4年生から3年生に算数の学習を教えたり、4年生が準備した遊びを一緒に行いました。4年生がとても頼もしく見えました。児童達にとって、とても有意義な時間となりました。



4年生 食育授業

2月4日（火）に雪印メグミルクの方を招いて、食育授業を行いました。当日は、講話とバターづくりを体験しました。貴重な経験となりました。



令和7年度 学校プール管理人の募集について(お願い)

前号でもお知らせいたしましたが、「学校プール管理人」を1名の方に引き受けていただきました。ただ、年間の運営を考えますと、あと1名の方のご協力があればと思っております。皆様方の知り合いで、令和7年度の6月～9月にかけて、引き受けていただける方などがいらっしゃいましたら、末広北小 教頭 松田まで連絡をお願いします。また給与・勤務時間等についてのお問い合わせもご遠慮なくお問い合わせ下さい。(令和6年度までは、1時間980円で、240時間が上限となっていました。勤務時間については、学校のプール授業があるときは、8:00～15:00、学校のプール授業がない平日と土日・祝日は、朝1時間と夕方1時間の計2時間が原則となります。また仕事内容としては、①朝の塩素濃度、気温、室温、水温などの測定、②ろ過機の操作、③授業で使用するビート板等の準備及び消毒作業、④プール日誌の記入などです) ご協力のほどお願い致します。

末広北小学校 教頭 松田 【電話番号】57-6635